

РЕГИОНОЛОГИЯ

Научно-
публицистический
журнал

Учредитель:
ФГБОУ ВПО «Мордовский
государственный
университет
им. Н.П. Огарёва»

Журнал издается
с октября 1992 г.

Выходит 1 раз
в квартал

3/2014
(№ 88)

СОДЕРЖАНИЕ

Политическое пространство региона и территориальное управление

5 Е. В. Головацкий. Специфика использования в политических проектах и нововведениях социального моделирования

14 Л. П. Канаева. Эффективность реализации приоритетных национальных проектов в регионе

21 М. С. Лысцев. Арктическая политика североамериканских государств в XXI в.

Региональные проблемы науки и образования

30 В. И. Жидкин, М. А. Якунчев. становление региональной системы непрерывного экологического образования

37 Н. Е. Нехаева. Опыт проведения летних детских финно-угорских лагерей России

Экономика региона

43 С. М. Вдовин. Улучшение инвестиционного климата как предпосылка устойчивого развития региона

55 И. Е. Илякова. Институциональные условия инновационного развития экономики: региональный аспект

64 А. М. Гудов. Финансовое обеспечение и приоритеты инновационно-ориентированного совершенствования инвестиционного процесса

71 И. Б. Юленкова. Оптимизация налогообложения как условие стимулирования инновационной активности малого предпринимательства в регионе

79 А. В. Данильцев, О. В. Бирюкова. Правила происхождения услуг в региональных торговых соглашениях как инструмент торговой политики

92 Л. И. Зинина, С. В. Малкин. Стратегические социально-экономические приоритеты производства продукции пчеловодства в системе продовольственного обеспечения региона

101 С. В. Булярский, А. О. Синицын. Условия формирования региональных промышленных кластеров

113 Г. В. Морозова. Роль налога на доходы физических лиц в формировании доходов бюджетов

119 Н. Н. Федякова. Моделирование производственного развития хозяйств населения в агропродовольственной системе Республики Мордовия

Редколлегия:

С. М. ВДОВИН
(главный редактор)
Н. М. АРСЕНТЬЕВ
В. П. БАБИНЦЕВ
В. И. ГРИШИН
А. В. ДАХИН
П. В. ДРУЖИНИН
А. Н. ЕРШОВ
В. В. ИЛЬИН
Л. В. КАЛАЧИНА
(ответственный
секретарь)
Б. Ф. КЕВБРИН
А. КЕРЕЖИ
В. А. КОВАЛЕВ
В. В. КОЗИН
(заместитель
главного редактора)
В. В. КОНАКОВ
В. В. МАРЕСЬЕВ
А. И. СУХАРЕВ
Ж. СИМАНАВИЧЕНЕ
Э. К. ХАРАЦИДИС

Экспертный совет:
И. В. БАХЛОВ
О. А. БОГАТОВА
Н. И. ВОРОНИНА
Н. Д. ГУСЬКОВА
Д. В. ДОЛЕНКО
Ю. А. ЕЛИСЕЕВА
Е. А. НЕРЕТИНА
В. А. ПИСАЧКИН
С. В. ПОЛУТИН
И. Л. СИРОТИНА
И. М. ФАДЕЕВА

- 127 **М. В. Игнатьева, Л. Н. Липатова.** Человеческий потенциал экономического развития: федеральный и региональный аспекты
Социология региона
- 135 **Е. В. Жаднова.** Конструирование идентичности в рамках перформативных концепций
- 142 **И. А. Юрсов, О. Н. Юрсова.** Социальное положение рабочего класса в регионе
- 150 **О. Г. Прошкина.** Инновационный потенциал студентов-менеджеров в регионе
- 158 **Н. В. Ивашикина, Д. В. Ивашикина.** Диаспоральные отношения в регионе
- 164 **А. С. Скаакун.** Основные подходы к дефиниции понятий «молодежная культура» и «молодежная субкультура»
Информационное пространство региона
- 174 **А. А. Ефанов.** Моральные паники в повестке дня региональных СМИ
- 182 **О. В. Федотова.** Этические и правовые принципы профессиональной деятельности журналиста в глобализирующемся пространстве
- 190 **Л. А. Васильева.** СМИ периода «застоя»: особенности политического мифотворчества
Философия в регионе
- 197 **Е. В. Мочалов.** Наследие Сергея Радонежского в контексте древнерусской философии, культуры и этики
- 206 **Е. В. Викторова.** К вопросу о духовном производстве в современном обществе
- 211 **Е. Н. Песоцкая.** Социально-философский анализ особенностей формирования личности и уровневая концепция глобализации
- 218 **К. В. Извеков.** Социально-философский анализ защиты прав человека
- 226 **Г. П. Туманова.** Смена юридических парадигм в контексте структурной информации социума
- 233 **М. Э. Рябова.** Социокультурное разнообразие в региональном измерении
Провинциальная культура
- 240 **П. Д. Миничкин.** Методологические и теоретические основы изучения духовной культуры этноса
- 250 **А. В. Лебедев.** Репрезентация концепта «создание мира» в культурах (на материале библейских сюжетов, вавилонской и финно-угорской мифологии)
- 258 **Д. М. Добатовкин.** Особенности претворения мордовского фольклора в Первом концерте для балалайки с оркестром Л. И. Воинова

REGIONOLOGY

Scientific
and Socio-Political
Journal

Founder:

Federal State-Funded
Educational Institution
of Higher Professional
Education “Ogarev Mordovia
State University”

The journal has been
published since October 1992

The journal is
published quarterly

CONTENTS**Regional Political Space
and Territorial Administration**

- 5 **Ye. V. Golovatsky.** Specifics of Using Social Simulation in Political Projects and Innovations
- 14 **L. P. Kanaeva.** Effectiveness of Implementation of the Priority National Projects in a Region
- 21 **M. S. Lystsev.** The Arctic Policy of the North American States in the 21st Century

**Regional Issues of
Science and Education**

- 30 **V. I. Zhidkin, M. A. Yakunchev.** Establishment of the Regional System of Continuous Environmental Education
- 37 **N. Ye. Nekhaeva.** Experience of Arrangement of Summer Children's Finno-Ugric Camps in Russia

Regional Economy

- 43 **S. M. Vdovin.** Improvement of the Investment Climate as a Prerequisite for Sustainable Development of a Region
- 55 **I. Ye. Ilyakova.** Institutional Conditions of Innovative Development of Economy: the Regional Aspect
- 64 **A. M. Gudov.** Financial Provision and Priorities of the Innovation-Oriented Improvement of the Investment Process
- 71 **I. B. Yulenkova.** Optimization of Taxation as a Condition for Stimulation of Innovative Activity of Small Business in a Region
- 79 **A. V. Daniltsev, O. V. Biryukova.** Rules of Origin for Services in Regional Trade Agreements as an Instrument of Trade Policies
- 92 **L. I. Zinina, S. V. Malkin.** Strategic Socio-Economic Priorities of Beekeeping Production in the System of Food Supply of a Region
- 101 **S. V. Bulyarsky, A. O. Sinitsyn.** Conditions of Formation of Regional Industrial Clusters
- 113 **G. V. Morozova.** Role of the Personal Income Tax in Formation of Budget Revenues
- 119 **N. N. Fedyakova.** Modeling Industrial Development of Small-Scale Farming in the Agricultural and Food System of the Republic of Mordovia
- 127 **M. V. Ignatieveva, L. N. Lipatova.** Human Potential for Economic Development: Federal and Regional Aspects

Editorial board:
 S. M. VDOVIN
 (Editor-in-chief)
 N. M. ARSENTIEV
 V. P. BABINTSEV
 V. I. GRISHIN
 A. V. DAKHIN
 P. V. DRUZHININ
 A. N. ERSHOV
 V. V. ILYIN
 L. V. KALACHINA
 (Executive secretary)
 B. F. KEVBRIN
 A. KEREZHI
 V. A. KOVALEV
 V. V. KOZIN
 (Deputy editor-in-chief)
 V. V. KONAKOV
 V. V. MARESIEV
 A. I. SUKHAREV
 Z. SIMANAVICHENE
 E. K. CHARATSIDIS

Expert board:
 I. V. BAKHLOV
 O. A. BOGATOVA
 N. I. VORONINA
 N. D. GUSKOVA
 D. V. DOLENKO
 Yu. A. ELISEEVA
 E. A. NERETINA
 V. A. PISACKIN
 S. V. POLUTIN
 I. L. SIROTINA
 I. M. FADEEVA

Regional Sociology

- 135 **E. V. Zhadnova.** Construction of Identity within the Performative Concepts
- 142 **I. A. Yurasov, O. N. Yurasova.** Social Status of the Working Class in a Region
- 150 **O. G. Proshkina.** Innovative Potential of Students Majoring in Management in a Region
- 158 **N. V. Ivashkina, D. V. Ivashkina.** Diaspora Relations in a Region
- 164 **A. S. Skakun.** Basic Approaches to Definition of the Concepts of «Youth Culture» and «Youth Subculture»

Information Space of a Region

- 174 **A. A. Efanova.** Moral Panics on the Agenda of Regional Mass Media
- 182 **O. V. Fedotova.** Ethical and Legal Principles of Professional Activities of a Journalist in the Globalized Space
- 190 **L. A. Vasilieva.** Mass Media in the «Stagnation» Period: Features of Political Myth-Making

Philosophy in a Region

- 197 **Ye. V. Mochalov.** Legacy of St. Sergius of Radonezh in the Context of Ancient Russian Philosophy, Culture and Ethics
- 206 **E. V. Viktorova.** On the Issue of Spiritual Production in the Modern Society
- 211 **E. N. Pesotskaya.** Socio-Philosophical Analysis of Peculiarities of Formation of Personality and the Level Conception of Globalization
- 218 **K. V. Izvekov.** Socio-Philosophical Analysis of Protection of Human Rights
- 226 **G. P. Tumanova.** Change of Legal Paradigms of Structural Information of a Society
- 233 **M. E. Ryabova.** Socio-Cultural Diversity in the Regional Perspective

Provincial Culture

- 240 **P. D. Minichkin.** Methodological and Theoretical Fundamentals of the Study of the Spiritual Culture of an Ethnic Group
- 250 **A. V. Lebedev.** Representation of the Concept of «Creation of the World» in Cultures (Case Study of Biblical Stories, Babylonian and Finno-Ugric Mythology)
- 258 **D. M. Dobatovkin.** Features of Conversion of the Mordvin Folklore in the L. I. Voinov's First Concerto for Balalaika and Orchestra

Е. В. ГОЛОВАЦКИЙ

СПЕЦИФИКА ИСПОЛЬЗОВАНИЯ В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПРОЕКТАХ И НОВОВВЕДЕНИЯХ СОЦИАЛЬНОГО МОДЕЛИРОВАНИЯ



Ключевые слова: социальное моделирование, нововведения, ресурсы

Key words: social simulation, innovations, resources

Рассматривается социальное моделирование в качестве концептуального метода изучения социально-политического взаимодействия. Описаны структура и содержание элементов социальной модели, роль моделирования в изучении нововведений и ресурсного оснащения инновационных процессов.

The paper considers social simulation as a conceptual method of studying socio-political interaction. The structure and content of the elements of the social model are described, as well as simulation in the study of innovations and resource equipment of innovative processes.

Активизация спроса на построение прогнозных моделей, помимо популяризации методов компьютерного моделирования, связана с наличием у общества сформированных и относительно четких представлений о вариативности развития социально-политических процессов. Политические и общественные организации готовы соизмерять и рассчитывать свои ресурсы в соответствии с содержанием моделируемых явлений и ситуаций, например ограничивать или активизировать участие в инновационных процессах, «делать запасы» актуальных ресурсов, осуществлять трансферты инноваций. Моделирование освоено во многих сферах общественной жизни, наработан значительный исследовательский материал, построены реляционные базы данных для социальных моделей, конструируются прогнозные и проектные модели развития общества¹.

Существенным условием успешности социального моделирования является гибкость технологии построения и апробиро-

ГОЛОВАЦКИЙ Евгений Васильевич, доцент кафедры социологических наук Кемеровского государственного университета, кандидат социологических наук.